

BAB IV

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan penjelasan yang telah dipaparkan di atas, maka dapat ditarik kesimpulan bahwa aspek nilai religius dalam novel *Kidung Shalawat Zaki & Zulfa* karya Taufiqurrahman Al-Azizy dilihat dari tiga aspek sebagai berikut.

1. Nilai religius hubungan manusia dengan Tuhan, seperti membaca Al-Quran, mendirikan salat, berzikir, berdoa, tawakal, mujahadah dan taubat. Yang dibuktikan dengan banyaknya data yang ditemukan sebanyak 13 data. Yaitu 1 data berupa membaca Al-Quran, 2 data berupa mendirikan salat, 3 data berupa berzikir, 3 data berupa berdoa, 2 data berupa tawakal, 1 data berupa mujahadah dan 1 data berupa taubat. Dengan total keseluruhan yaitu 13 data.
2. Nilai religius hubungan manusia dengan manusia, seperti menasihati, saling tolong menolong, musyawarah, berdakwah, sopan santun, sedekah, dan toleransi. Yang dibuktikan dengan banyaknya data yang ditemukan sebanyak 16 data. Yaitu 3 data berupa menasihati, 4 data berupa tolong menolong, 1 data berupa musyawarah, 2 data berupa berdakwah, 3 data berupa sopan santun, 2 data berupa sedekah dan 1 data berupa toleransi. Dengan total keseluruhan yaitu 16 data.
3. Nilai religius hubungan manusia dengan alam, seperti memanfaatkan kekayaan alam yang dibuktikan dengan data yang ditemukan yaitu 2 data.

B. Saran

Adanya penelitian mengenai nilai-nilai religius dalam novel *Kidung Shalawat Zaki & Zulfa* karya Taufiqurrahman Al-Azizy mampu memberi manfaat bagi para pembaca dan menjadi bahan referensi bagi peneliti selanjutnya dengan menghadirkan kembali penelitian ini dengan konsep pemikiran yang lebih kritis demi menunjukkan aspek religius yang terdapat dalam karya sastra, salah satunya yaitu novel. Setelah membaca penelitian ini, peneliti menyarankan kepada pembaca untuk meneliti tentang nilai-nilai religius dengan menggunakan teori yang berbeda dan novel yang terbaru atau menggunakan karya sastra yang lain, serta memperluas aspek dalam pembahasannya karena isi dalam penelitian ini hanya fokus terhadap tiga aspek. Selain itu, peneliti menyarankan untuk memperluas aspek hubungan manusia dengan alam karena dalam penelitian ini hubungan manusia dengan alam hanya sedikit yang ditemukan dan disarankan untuk menambah aspek lain yang belum diteliti.